



## MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

# 2024-2025, HAY DE ELECCIONES A ELECCIONES

Por Koldo Herria\*

*"...tan pronto como descubras los deseos del adversario prepara tus fuerzas..."*

*Discursos sobre la primera década de Tito Livio*

El año nuevo judío número 5 mil 785, comenzó el pasado 2 de octubre, en tanto que el 29 de enero próximo, el año chino del dragón mutará al año de la serpiente de madera.

Sin embargo, en Occidente, la convención de nuestro calendario marca mañana, 31 de diciembre, el final de 2024. Se combina el peso cultural del cristianismo con su simbiosis comercial para que chinos, judíos, católicos, cristianos y no creyentes coincidan en que termina un ciclo y comienza otro.

Al concluir el año habrá transcurrido la cuarta parte del siglo XXI: los 25 años que hemos vivido en democracia en nuestro país, con alternancia partidista en el poder, si aceptáramos que la democracia representativa formal comenzó con la derrota electoral del PRI y que las posibilidades concretas de renovación partidista de dirigentes se dieron a partir de que Vicente Fox ocupó la presidencia de México.

Podemos afirmar que la democracia mexicana tiene la mitad de la vida que la española (otra de las democracias jóvenes del mundo contemporáneo).

En un recuento de la revista francesa "Grand Continent", en 2024, el 51 por ciento de la población mundial acudió a las urnas. De los resultados electorales se desprenden tendencias interesantes y contrarias a la impresión causada por los resultados en las elecciones gringas, francesas y británicas, en las que el oficialismo fue derrotado.

En la mayoría de los países donde hubo elecciones este año que termina, los partidos en el poder ganaron los comicios.

Ocurrió en el 70 por ciento de los procesos electorales mundiales. Vivimos 95 pro-

cesos electorales directos, incluidas segundas vueltas, renovaciones parlamentarias y presidenciales, referéndum, consultas populares, así como 20 renovaciones indirectas (en las que el parlamento o un órgano colegiado elige al mandatario).

El año arrancó con elecciones en enero de países como Bangladesh, Taiwán, Liechtenstein o Finlandia.

En febrero, destacaron los procesos de El Salvador, Azerbaiyán, Pakistán, Finlandia (dos vueltas) e Indonesia.

En marzo, los principales comicios se dieron en Irán, Irlanda, Portugal, Rusia (reelección en medio de la guerra con Ucrania), Senegal. En abril, Corea del Sur renovó el parlamento que meses después depondría al mandatario, Croacia e India también renovaron parlamentos, mientras que Ecuador promovió un referéndum y una consulta popular.

En mayo, hubo segundas vueltas electorales en Irán y Lituania, renovación parlamentaria en Sudáfrica y de Ejecutivos en Panamá y República Dominicana.

Al llegar a la mitad del año, Islandia, México, Bélgica y Francia fueron los países con los comicios más importantes, aunque se le complicó, como sabemos, a Francia la formación de gobierno en unas elecciones adelantadas que llegaron a la segunda vuelta en pleno verano, coincidiendo con los procesos electorales en Reino Unido y la catástrofe electoral venezolana.

También tuvo lugar la segunda vuelta presidencial iraní. Para septiembre y octubre, celebraron elecciones Austria, Argelia, Jordania, República Checa, Túnez, Mozambique, Lituania, Bulgaria, Japón, Georgia, y la República de Uruguay (renovó el partido de Mujica en una segunda vuelta al mes siguiente).

Aunque hubo más de catorce procesos electorales en los dos últimos meses que concluyen con las elecciones en Chad y Croacia, el día de ayer, 29 de diciembre, la madre de todas las elecciones ocurrió en Estados Unidos, en noviembre, donde triunfaron de manera contundente Donald Trump y su vicepresidente sin cartera Elon Musk.



Durante 2025, al menos habrá elecciones presidenciales en Alemania (adelantadas), Bielorrusia, Chile, Bolivia, Canadá, Polonia y Rumania... La democracia es la tensión política en movimiento.

Hubo derrotas de los poderes establecidos, decíamos, en naciones poderosas con democracias deficientes, pero consolidadas y estables, como Reino Unido, Francia y Estados Unidos.

Hubo confirmaciones como la de Morena, en México, pero no fue un fenómeno extraño como tendencia mundial.

Emergen nuevos partidos, brotan extremos en la derecha del espectro político, pero salvo excepciones como Venezuela o Nicaragua, no se ha interrumpido la democracia electoral ni el régimen de libertades.

Donde los derechos y las libertades peligran son, paradójicamente, Estados Unidos y Argentina y, lógicamente, Venezuela y Nicaragua.

El siguiente desafío en México será la elección de personas juzgadoras, desde el nivel inferior hasta los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Será necesario un gran esfuerzo de pedagogía democrática para promover la participación en una elección que probablemente contará con menos de la mitad de los centros de recepción de votación y un exceso de información (y candidaturas) fragmentada, dispersa y volátil.

#### UN LIBRO, UNA PELI Y UN PODCAST

**Un libro:** "Fracturas de la guerra ampliada. De Ucrania al metaverso" (Grand Continent) WAA. Publicación de la revista francesa repasa la geopolítica actual.

**Una peli:** "Juventud" (Amazon) Filme de Paolo Sorrentino, con actuaciones de Michale Caine, Jane Fonda, Rachel Weisz y Harvey Keitel. Un compositor y director de orquesta en retiro, un cineasta con su equipo de guionistas y múltiples personajes vacacionan en un hotel de lujo en la cordillera suiza en una evocación de la Montaña Mágica.

**Un podcast:** "Aprendamos juntos 2030" (BBVA) Contenidos orientados hacia la mejora cotidiana con consejos para una vida inclusiva y respetuosa del planeta.

\*@koldoherria

koldoherria@hushmail.com

***Al concluir el año habrá transcurrido la cuarta parte del siglo XXI: los 25 años que hemos vivido en democracia en nuestro país, con alternancia partidista en el poder, si aceptáramos que la democracia representativa formal comenzó con la derrota electoral del PRI...y a partir de que Fox ocupó la presidencia***